

TRES EDICIONES DIARIAS
Anuncios y comunicados
A PRECIOS CONVENCIONALES
No se devuelven los originales aunque no se inserten.
NÚMERO SUELTO 5 CÉNTIMOS

El Pueblo

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En Valencia, el mes... 1'50
Fuera, el trimestre... 4'50
Extranjero (Unión Postal), el trimestre... 8'50
OFICINAS E IMPRENTA
Don Juan de Austria, 14
Teléfono 741
NÚMERO SUELTO 5 CÉNTIMOS

Diario republicano de Valencia

El Dr. Adolfo Batllés

ha trasladado su domicilio y clínica de enfermedades de pecho, de la calle de la Católica a la de Caballeros, 43, principal.—Teléfono 668.

Traspaso

Por retirarse los dueños del negocio, se traspasa en buenas condiciones el acreditado café de la calle de Guillén de Castro, núm. 70. Razón en el mismo.

PARA "EL PUEBLO"

CONVERSACIONES

OPTICA NACIONAL

Son, según observo, dos casos de espejismo. Como a través de las arenas caldeadas, las cosas, por refracción de la luz, se reproducen en imagen a distancia invertidas y fantásticas, así, a lo largo del desierto de nuestra cultura nacional, en los espíritus provincianos resurge, agrandada, invertida, con cierto dejo de idealización la vida cortesana.

Como visión, evocada así desde lejos, no deja de ser bella y tener sus encantos.

Desde el rincón lugareño, allá en la casa cortijera enclavada en los campos, vemos la corte, por efecto de ese espejismo, como pueblo grande, hierático, ya que las fotografías nos lo exhiben a trozos, seleccionados; considerámosla campo de batalla para la andante caballería de la política, donde los primates de los partidos luchan por engrandecer el país desde la tribuna, porque al rincón provinciano solamente llega el ruido de la prensa, a tanta distancia redoblado y más roncó, creemos a Madrid un ágora inmensa en donde se congregan a todos los aristas que le prestan el barniz de su cultura, porque por las puertas de esta ciudad, en los furgones del correo, salen a diario montones de papel impreso, entre periódicos y libros, cual si fuera la savia intelectual de toda España.

No parece sino que Madrid es el corazón, y que desde aquí fluye la sangre para llevar la vida a todas partes, y que es el cerebro que, encendido en ideas, arroja una intensidad espiritual sobre las regiones más lejanas.

Y qué espejismo, qué refracción de un concepto al invertirse a la distancia!

Paseando por estas calles madrileñas nos sobreceja el deslumbramiento de que esta urbs no es tan hermosa como se pregona, y cavilamos que es mejor seguir con los ojos en la visión interior de la blanca ciudad costera, del caserío alegre en medio de las verdugueantes heredades, y el aire libre de los mares parece que nos sigue refrescando, y el sol de las sierras nos hacemos la ilusión de que lo llevamos todavía dentro. ¡Adiós!... decimos maquinalmente, en un monólogo de añoranza y rezo.

Mas duele aún codiciar con los rastagueres de la política, comediantes de barracón muchos de ellos que entretienen los ocios y fundan las ambiciones personalísimas en un juego de azar, a costa de la patria pues invocan al parecer devotos y cantan con lirismo gárrulo, espino con hora del botín y en espera del plato de lentejas en el misero rancho nacional, y con dolor, por necesidad de compadecer o sufrir espiritualmente por ellos pensamos en los pobres labriegos, andando al areñar los senos vírgenes de la tierra detrás de las tardas yuntas, cansadas también con las fatigas de éstas, muertos por el sol sobre el erial como la Mirella de Mistral o sobre el surec estéril como el *Jesu Cristo de Zola*.

Después viene la turbamulta de los artistas. ¡Si al menos tuvieran la alegría genial de los bohemios de Múger! Conociendo la almoneda pública del arte a que algunos se entregan, aún viva en nosotros la vicia adoración por los ritos artísticos, con el dolor de Abraham afrontamos el sacrificio de la mejor ilusión, hija de nuestros sueños y a la vez nos hincha el alma la amargura de Job en el estercolero.

Y nuestra fe, aún inextinguible, nos vuelve a la aldea, a los versos del poeta rísel, toscos y sin alicios retóricos, pero firmes, sentados con toda el alma, que suecan al modo de la flauta de casa de los pastores, versos gratos como la leche recién ordeñada y que huelen a ronas y a tomillo campestre. No decimos ¡qué arte!, pero la frase la transformamos en esta otra: ¡cuánto amor!

Las grandes figuras, muchas de ellas y no todas, sorprenden en la intimidad por su menudada talla.

A provincias no llega más que la proyección, centuplicando las proporciones, prodigiosa y gigante. Pero pocas veces nos paramos a observar si la proyección es de luz ó de sombra. Porque la sombra de los cuerpos también se agranda a la distancia.

Son estos casos de espejismo en la psicología nacional leyes de física... espiritualista que surgen diariamente dentro del solar hispánico para nuestro estudio.

Mirando a lo largo, desde aquí, el fenómeno varía, y las regiones se nos presentan miserables y minúsculas.

Cuanto mayor es la distancia, ya es sabido que los objetos van disminuyendo sus contornos y alician sus siluetas.

Miramos desde estas alturas cortesanas, como por capricho en el teatro, con los gemelos al revés para ver las cosas en pequeño.

Por eso, para ver a través de esta preocupación de la vanidad propia y del desprecio ajeno, Madrid continúa desdénando las regiones como si más allá de las puertas de su recinto no hubiese más que las tierras de su feudo, los graneros y los rebanos de su mayorazgo, que en medianería los gahanes aran y apacientan los cabreros.

Si Madrid es grande, ¿qué grandes no serán las regiones cuando a éste le dan vida y aún los sobra en demasía para ellas...

Angel Guerra.
Madrid, Junio de 1904.

OTRO LIBRO DE GALDÓS

O'DONELL

El día 25 del actual se pondrá a la venta en toda España el tomo 35, 5.º de la cuarta serie de los Episodios Nacionales del gran novelista Benito Pérez Galdós, titulado "O'Donell".

Sin perjuicio de hablar de este hermoso libro, tenemos la satisfacción de anticipar a nuestros lectores, un fragmento de tan interesantísima producción que da idea de su belleza.

Dice así:
Guillermo de Aransis, marqués de Loarre por sucesión directa, conde de Sámames y de Perpellá por su parte en la herencia de San Salomó, era un joven de excelentes prendas, corazón bueno, inteligencia viva; prendas ¡ay! que se hallaban en él ahogadas, ó, por lo menos, comprimidas debajo del avasallador prurito de elegancia. Resplandor de la belleza es la elegancia, y como tal, no puede negarsele la casta divina; pero cuando al puro fin de elegancia se subordina toda la existencia, alma, cuerpo, voluntad, pensamientos, sobreviene una deformación del ser, horrible y lastimosa, aunque, en apariencia, no caiga dentro del espacio de la fealdad. Dotado de atractivos, hermosa figura, palabra fácil y seductora, no vivía más que para agregar a su persona todos los ornamentos y toda la exterioridad que había de darle brillo y supremacía evidentes entre los individuos de su clase. Exaltado su amor propio, no reparaba en medios para obtener tal supremacía y hacerla indiscutible; sus trajes habrían de ser los más notorios por el sello de la personalidad, siguiendo la moda con el precepto sutil de acatarla sin parecerse a los que ciegameinte la seguían.

Había de ser lo suyo dislinto de lo general, sin disonancia, ó con sólo una disonancia que, por muy discreta, llevaba en sí la deseada y siempre perseguida superioridad. Se preciaba, ó de inventar algo en el arte de vestir, ó de ser el primero que importase de los talleres parisenses las formas nuevas, cuidando de presentárselas modificadas por su gusto propio antes que el uso de los demás las generalizara. En todo esto, para que resultase verdadera elegancia, la naturalidad sin estudio alejaba toda sombra de afectación.

A estos primores del vestir seguían los del andar en coche. Muy santo y muy bueno, legítimo a todas luces, es que no salgan a pie los ricos, y que gasten coche para su comodidad, decoro y recreo; pero que se pasen el día ostentando formas y estilos nuevos de carruajes, guiándolos con más trabajo de cocheros, que descanso de señores, es un extremo de vanidad rayano en la tontería.

El elegante toma con esto un carácter profesional; siente sobre sí la mirada crítica y exigente del público; ha de divertirse antes que divertirse; los bonitos caballos de tiro y de silla pregonan su riqueza y buen gusto, y al fin se estima y alaba más la gallardía de sus bestias que la suya propia.

Naturalmente, las vanidades del orden suntuario iban a resumirse y coronarse en la vanidad amorosa. Aransis llegó a creer que uno de los principales fines de la Humanidad era que se prendasen de él todas las mujeres hermosas que en Madrid había. Lo consideraba en ellas como una obligación, y en sí como un cumplimiento de las leyes de su destino. Con todas entera, acurrinadas y piboyas, más afortunado tal vez en las zonas altas que en las medias de la sociedad, por venir esta corrupción de arriba para abajo, cosa en verdad que no es nueva en la historia de los pueblos. Imposible referir todas las proezas de amor con que ilustró su juventud el marqués de Loarre, y sobre difícil, la estadística sería poco interesante, por carecer estas aventuras, en el prosaico siglo XIX, de la poesía erótica y caballeresca que en edades de más duras costumbres tuvieron. La tolerancia de hecho encubierta con la gazonería pública, la flexibilidad moral y el culto frío y de pura fórmula que la virtud recibía, quitaban toda intensidad dramática a las transgresiones de la ley. Salían de los palacios estas historias, sin que al pasar de la realidad a las lenguas, movieran ruidosamente la opinión, ni escandalizaran en grado más alto que el común de los sucesos privados y públicos. Como los pronunciamientos y motines, como las revoluciones a tiros ó a discursos por ganar el poder, estas immoralidades del mundo heráldico iban tomando carácter crónico que apenas turbaba la paz de las conciencias amoratorias.

Si en los amores de garbosa vanidad, y en otros de pasional demencia, se iba dejando Aransis vellones de su fortuna, el vellón más grande lo perdió con la marquesa de Monteorgaz, dama en extremo despendiosa, con menudada riqueza por su casa. Era un zarzal con tantas pías, que el marqués de Loarre perdió en él toda su lana. Los estados de Sámames y Perpellá quedaron, como si dijéramos, desnudos, en fuerza de hipotecas. No era en total la fortuna de Guillermo de las más altas de la grandeza; podía con ella vivir holgado y noblemente, sujetándose a un orden estrecho de administración. Pero con la vida que llevaba, quedaría todo el caudal liquidado en media docena de años.

Tardó vió el *lion* el abismo en que había de caer; pero aún podía salvar una parte del haber patrimonial si se plantaba en firme y ponía un freno a sus desórdenes. Sobre esto le habló con cariñosa severidad un día su amigo Beramendi: tan instructivo fué el sermón, exegesis de aquella sociedad y de otras más próximas a la nuestra, que la Historia se dignó traerlo acá y hacerlo suyo.

VIII

"Estás arruinado, Guillermo, y sólo trazando una raya muy gorda en tu vida con propósito de cambiar ésta radicalmente, podrás salvar lo preciso para vivir con decencia, sin locuras. Dices que aún cuentas con la herencia de tu

tió el marqués de Bonavarre, y con ese monte de la Sierra de Guara, que daban todo ya como terreno carbonífero, puede ser para tí un monte de oro. No te fies, Guillermo: tu tí puede cambiar de propósito, si llega a enterarse de los lunos que gasta, y en el monte no pongas tus esperanzas: una vez entro mil dejan de salir fallidas las ilusiones de los mineros. Déjale, pues, de montes de oro y de tios de plata, y hazte cargo de la realidad, y oye bien lo que voy a decirte, que es duro, muy duro, pero saludable. Por algo soy el amigo que más te quiere.

La vida que vienes haciendo del 50 acá es enteramente estúpida; tu conducta es la de un idiota. Imbecilidad pura es tu vida, y así la llamo pensando que todavía no la califico tan severamente como merece. Y voy más allá, Guillermo: no sé que no hay derecho a vivir así. Se dice que cada cual hace de su dinero, de su tiempo y de su salud lo que quiere; y yo afirmo que eso no puede ser.

En el dinero, en el tiempo y en la salud de cada persona hay una parte que pertenece al conjunto, y al conjunto no podemos escatimarla... Una parte de nosotros no es nuestra, es de la totalidad, y a la totalidad hay que darla. ¿Qué? ¿te asombra? ¿No entiendes lo que digo? Pues lo repito, y añado que están por hacer las leyes que determinen esa parte de nosotros mismos perteneciente al acervo común, y que ordenen la forma y manera de que los demás, todos, le quiten a cada cual esa partija que indebidamente retiene. Las leyes que faltan se harán: ni tú ni yo lo veremos; pero cree que se harán... Y mientras las leyes vienen, debemos anticipar su cumplimiento con algo que se parezca a la ley nonata. Tú, Guillermo, eres idiota y criminal, porque gastas todo tu dinero, todo tiempo y toda tu salud en no hacer nada, absolutamente nada que conduzca al bien general. El que no hace nada, absolutamente nada, debe desaparecer, ó merece que le toquen los buecos que derrocha sin ventaja suya ni de los demás. Me dirás que yo soy mismo que tú, que vivo en grande, sin trabajar ni producir cosa alguna. Estás equivocadísimo: yo hago algo, no todo lo que debo; pero con un poquito de acción útil ayudo a la Humanidad. Yo gasto parte de las rentas de mi mujer en vivir bien y decorosamente, sin escarcear con un lujo desahogado a esta familia española compuesta de pobres en su gran mayoría.

Yo no cultivo mis tierras, no ejerzo ninguna profesión ni oficio; pero no puedo decirme de lo que nada produzco. Yo he producido un hijo, y en criarlo y educarlo para que sea ilustrado, saludable y hombre, de bien, pongo todo mi espíritu y empleo casi todas las horas del día. ¿No me lo reíes? ¿Te parece poco?

No me interrumpas... déjame seguir. Voy a contar por los dedos... por los dedos no, pues son pocos para tan larga cuenta... Voy a recordarte los crímenes de imbecilidad que has cometido, para que te horrorices. Oubrir de piedras preciosas el seno hiperbólico de la Navarrazo, que te lo agradecido dices, al mes de romper contigo, que eres un niño de la Doctrina Cristiana. Para pagarle a Samper toda aquella quincalla fina, tuviste que hipotecar dos dachas... a dacha por pecho. Sigor: no fué menor imbecilidad regalarle a Pepa la Sevillana una casa de tres pisos en la calle de Belén. Habrías cumplido con una casa de muñecas... para jugar a los compromisos... Imbecilidad de marca mayor, los convites de docientos personas que dabas en tu finca de Aranjuez, con tren especial, comilonas servidas por Lhardy, y champañas de la señora viuda de Oliegot a todo pasto... En tus chapuzones con la de Cardena no pudiste deslustrar a ésta con alardes de lujo insensato, porque ella es más rica que tú, como diez veces más rica. Pero de aquella feña data tu furor de coches y caballos, que luego llevaste al delirio en tiempo de la Villaverdeja, grande apasionada de las cosas hípicas y cocheros.

El colmo del idiotismo veo en tu afán de pascar por Madrid trenes lujosos, y la misma Villaverdeja ó la Belvis de la Jara, no estoy bien seguro, te hizo justicia poniéndote el apodo de *el tonto*... Te han hecho un daño inmenso tus viajes anuales a París, y el flujo de imitar las opulencias que has visto en aquella capital. Bien podías haberte lucido discretamente en este coronado villorrio, sin importar las grandezas que allí son proporcionadas y aquí desmedidas. Añadiendo a estas locuras el boato de tu casa, tus almuerzos y cenas, tu protección a innumerables vagos que, adulándote, te transforman, y con astutas socafías te saquean, tenemos, mi querido Guillermo, que el Bobo de Coria es un sabio comparado contigo.

Pero el punto en donde llegas a la suprema imbecilidad y al idiotismo más perfecto, lo vemos en tu enredo con la Monteorgaz. Si en otros amores te arruinabas neciamente, al menos veías satisfecha tu vanidad. Los brillantes de la Navarrazo, la casita de Pepa la Sevillana, los coches de la Belvis de la Jara, y tus factones, tus caballos normandos ó cordobeses ó del Demonio, te daban fama de esplendidez y el diploma de hombre de buen gusto. ¿Pero qué ibas ganando con la Monteorgaz, más graciosa que bonita y más elegante que joven, que tiene detrás de él un familión famélico, capaz de tragar el dinero de media España y de digerirlo sin que se le resienta el estómago?

Carolina te hacía pagar sus cuentas rezagadas de diez años, y las del marqués, que debía sumas fabulosas a Utrilla y a los dependientes del Casino. Seguías los hermanos de ella, los hermanos de él, todos unos perdidos, con hambre atrozada de dinero y protección... Caían sobre tí como nuba de langosta, y tú, que no sabes negar nada y eres un fenómeno morboso de generosidad; tú, Guillermo, que si hubieras sido mujer, habías entregado tu honor al primer pedigrío que se te pusiera delante; tú, Guillermo, a todos consolabas, creyendo rodearte de agradecidos, y lo que hacías era enseñar la ingratitude a los viciosos...

Sigo, y agustata el nubla... Dime, gran majader: ¿qué satisfacción del amor propia sentías viéndote de número ventitos en el índice amoroso de Carolina Monteorgaz? ¿Qué ilusión te fascinó, qué desvarío te disonaba? Si no puedes vivir sin hacer perpetuamente el don Juan; si tu fatuidad necesita el rendimiento de mujeres, búscalas en esfera más humilde; dedi-

cate a las costureras, que las hay muy lindas, más hermosas que las de arriba, y algunas más ilustradas, con mejor ortografía que la Belvis de la Jara, que escribe *ir con h* (yo lo he visto); cultiva las viudas de empleados ó viudas de cualquiera, en clase modesta, y entre éstas, tu personalidad de *lion fashionable* alcanzaría triunfos fáciles y de reducido coste. Imita al noble marqués de la Sagra, hermano de la Villaverdeja, que con mudana filosofía se ha dedicado a las cigarrereras (entre las cuales las hay muy monas), y gracias a lo económico de sus vicios, ha podido fomentar sus propiedades de Grilón, Alameda y Villamiel. ¡Ahí tienes un modelo de prósperos que sabe divertirse mirando por la prosperidad del país... Aprende, abre los ojos...

No tomes esto a broma; no argumentes, no te defensas, que defensa no tiene tu estolidez, y escucha un poco más. He señalado el mal, mostrándote en toda su magnitud fea para que te cause espanto, y ahora voy a proponerte, si no el remedio, que es difícil y vendría tarde, al menos el alivio. Oyeme, Guillermo: si yo te propusiera que cambiaras de improvio tu modo de vivir, sujetándote al modesto pasar de un empleado de catorce ó de veinticuatro mil, sería tan necio como tú. Nunca serías capaz de tanta abnegación, ni está tu alma templada para sacrificios grandes del amor propio... Lo que has de hacer, ante todo, es balance general de tu hacienda, y saber lo que debes, las obligaciones hipotecarias que has contraído, lo que aún posees libre, etc.; en fin, que pongas ante tus ojos la realidad escueta, descautando todo lo ilusorio. Para esto necesitas valor, disciplina... No perdones ningún dato verdad, no te engañes a tí mismo... Luego, que sepas lo que has perdido y lo que te resta, trata de impedir que ese resto se te escurra también, para lo cual has de hacer propósito firme de poner punto final en tus aventuras *don juanescas* con señoras de alto coto...

Inmediatamente de esto, antes hoy que mañana, pensarás en buscar novia con buen fin: una heredera rica, riquísima. El santo matrimonio, de que tú has sido burlador, es lo único que puede salvarte... Por la cara que pones, comprendo que esta idea no te parece mal. Como que no hay para tí otra salida del atolladero en que estás.

Te veo meditando. Piensas, como yo que una heredera rica millonaria y de clase igual a la tuya, no es tan fácil de encontrar en los tiempos que corren... Casi todas las que había se han ido colocando. Las de banqueros y capitalistas, que fácilmente adquieren hoy título nobiliario, también escasean. Algunas conozco que te convendrían; pero aún son muy niñas; tendrías que esperar, y esperar es envejecer... A ver qué te parece esta otra idea que ahora se me ocurre... Pon atención, y no te enfades si para plantar esta idea, precisé darme ve a proponerte algo que seguramente no será de tu gusto, algo que hiere tu dignidad... Lo digo, aunque al oírme des un brinco en la silla... Ya sabes que en España tenemos un medio seguro de aliviar la desgracia de los que por su mala cabeza, por sus vicios ó por otra causa, pierden su hacienda. Se los manda a la Isla de Cuba con un buen destino, y allá se arreglan para recobrar lo que aquí se les fué entre los dedos. España goza de esta ventaja sobre los demás países: posee un heroico bálsamo ultramarino para los males de la patria europea... No te sulfures, ten calma, y oírme hasta el fin. Ya sé que considerarás denigrante el tomar un empleo en Cuba; ya sé que tú, si lo tomaras, no irías allá con el fin bajo de enseñarte las manos en la Aduana, ó de especular con los desembarcos fraudulentos de carne negra... No... ya sé que no harás esto, y que si vas pobre, volverás puro con los ahorros de tu sueldo, y nada más.

Si te propongo este arbitrio... pasado por agua, es porque calculo que el casamiento redentor que aquí no encontraríamos fácilmente, allí te salvaría en cuanto llegaras, por la virtud sola de tu esplendorosa persona, por tu elegancia y nobleza, y la fama que has de llevar por delante. El género de ricas herederas abunda en aquella venturosa isla, órelo; no tendrás más trabajo que *embarras du choix*. Veate yo, Guillermo, llegar aquí corregido de tus ligerezas y aumentado con una guajinita muy mona, de hablar lento, dengoso, que recrea y enamora. Será bonita, fierna, leah amante, y con más inocencia y rectitud de principios que el género de acá, un tantico dañado por influjo del ambiente y de la proyección de las clases altas sobre las medias. Pues en el aquel de la instrucción femenina, no sé si te diga que irás ganando. Allá se van éstas con aquéllas en nociones científicas y de vario saber; pero si te aseguro, refiriéndome al arte inicial, ó sea la escritura, que las cubanitas gastan una letra inglesa limpia y gallarda, y una ortografía que ya la quisieran nuestras elegantes para los días de fiesta.

En fin, hijo, que no te me subas a la parr de la dignidad por esto de la cubanita. Mira las cosas por el lado práctico, que suele ser el lado más bonito; no desprecies los ingenios, los poderes y cafetales que para tí reserva la virgen América; piensa en el genio de Colón; considera los cientos de miles de cajas de azúcar que podrás verter en el Océano de tus amarguras parajenduzcarlo...

IX
Veo que si te subes a la parr de la dignidad—prosiguió Beramendi—no trepas tan alto como yo creía... Calma, y ojo a los hechos reales. Ponte en el exacto punto de mira, y aléjate del sentimentalismo, que te alteraría las líneas y color de los objetos... Ahora, dando por hecho que trazas en tu existencia la línea gorda de que antes te hablé, establezcamos el sano régimen económico en que de hoy en adelante has de vivir. Para librarte de la usura que en poco tiempo te dejaría sin camisa, es forzoso que levantes un empréstito, en grande, no para salir del día y del mes, sino para salvar definitivamente los restos de tu patrimonio. Entre tú y yo tenemos que buscar un capitalista ó banquero que recoja todo el papel emitido por tí en condiciones usurarias, y además te cancele en tiempo oportuno la escritura de retro que en mal hora hiciste a mi hermano Gregorio. De éste no esperes piedad ni blanduras, pues aunque él quisiera ser fino y blando, por lo que queda de nativa indulgencia en su corazón, Segismundo no se lo permitiría. Esta es implaca-

ble, feroz en sus procedimientos adquisitivos como lo es en su ambición. Si encontramos al capitalista que quiera salvarte, pactarás con él lo siguiente: tú le entregas todas las fincas de los estados de Loarre y San Salomó, con facultad de vender las que se determinen, y de administrar las restantes. El, al otorgarse la escritura, cancelará las cargas hipotecarias y los créditos pendientes. Tu propiedad inmueble queda en poder suyo hasta la amortización de tu deuda, y en ese tiempo recibirás de él trimestralmente la cantidad que se estipule para que puedas vivir con decoro y modestia, ajustando estrictamente tus necesidades a esa rigurosa medida.

Y ahora digo yo: ¿qué capitalista debemos acudir? Piensa tí, recorre tus conocimientos; yo pasaré revista en los míos. ¿Qué te parece D. José Manuel Collado? De Rodríguez y Salcedo, ¿qué me dices? ¿No eres tí amigo del duque de Sevillano? Yo lo soy de D. Antonio Guillermo Moreno... Cerrajería y Pérez Hernández me consta que han hecho negocios de esta índole... ¿Quieres que mi suegro y yo hablémos a D. Antonio Alvarez y a D. Antonio Gaviña, ó crees tú que podrás entenderte fácilmente con Casariego? ¿Has pensado en Udaeta, en Soriano Pelayo? ¿Podríamos contar con Zafra Bayo y Compañía, si habláramos a nuestro amigo Adolfo Bayo?

Debo advertirte, para que no te adormescas en una confianza optimista, que nuestros hombres de dinero no se aventuran en ningún negocio que no vean claro y seguro desde el momento en que se les plantea. Por rutina y por comodidad, van tras las ganancias fáciles, con poco riesgo y sin quebraderos de cabeza. Han tomado el gusto a las gangas que nos ha traído la transformación social; se han acostumbrado a comprar bienes nacionales por cuatro cuartos, encontrándose en poco tiempo poseedores de campos extensos, feraces, y no se avienen a emplear el dinero en operaciones aleatorias de beneficio lento y obscuro. No les censuramos por esto: es condición humana.

Que nuestros ricos estén a las maduras y no a las agrías, lo ves palpablemente en que pudieron agruparse y acometer con dinero español empresa tan nacional y útil como el ferrocarril de Madrid a Irún, y se han echado atrás, dejando esta especulación en manos de extranjeros. No sienten estos señores el negocio con espíritu amplio y visión del porvenir: ven sólo lo inmediato, y se asustan de la menor sombra. Carecen de la virtud propiamente española, la paciencia. Verdad que esta virtud no la tenemos más que para el sufrimiento... Otra cosa. Es fácil que un solo capitalista no se atreva sólo con tan grande operación, y que se reúnan dos ó tres en trata para tirar de tí, pobre carro atascado en los peores baches de la existencia. En fin, sea lo que fuere, tí por tus relaciones, y por las mias, buscaremos un Creso, entre los pocos Cresos españoles que tengan el sentido de la reconstrucción, en vez del sentido de la destrucción. Porque no lo dudes: un principio negativo les ha hecho ricos... Grandes casas son, levantadas con material de ruinas... Han contratado el derribo de la España vieja. ¿La nueva quién la construirá?

B. Pérez Galdós.

El de siempre

El eterno perturbador de Valencia, el primitivo, el que desde hace años viene consagrándose casi exclusivamente y por desgracia con fortuna a convertir a Valencia en un Manicomio suelto, ha actuado estos días de perfecto majadero ó instrumento inconsciente, con la inconsciencia de un vesánico, de Capriles, a quien ofreció concejales esquirols pertenecientes a su unipersonal partido de la "paz y armonía."

No hemos querido conceder importancia a las idas y venidas de este desequilibrado al Gobierno civil, porque su insignificancia corre parejas con su afán de notoriedad, sin contar con que su intervención en este asunto como en todos los de ese monomaniaco, era segura garantía de éxito para nosotros.

Pero ayer se repartió por Valencia una hoja, en la que el autor de las "rápidas" hace una afirmación gratuita, la de que un concejal republicano había hecho algunas declaraciones relacionadas con la inspección gubernativa: al Ayuntamiento.

Había de ser cierta la versión, que no lo es, y ningún hombre que tuviera cabal el juicio, la hubiera lanzado a la publicidad.

Esta extremo y el otro que, en forma de vrapelo dedica el alienado en cuestión a Capriles habrán convencido ya a propios y extraños de que a individuos que no tienen íntegras sus facultades mentales, nada más peligroso que hacerle alguna confidencia.

El monomaniaco jefe de la "paz y armonía" inaugura ayer su nueva política, la "política ingenua", y termina diciendo que, "en concepto suyo, tanto los respetables señores de la Real Sociedad de Proprietarios, y la Liga de Católicos y cuantos como él se han creído de buena fé que la cosa iba de veras, merecen por el pronto que los elementos triunfantes les den una concerrada, añadiendo que le parece mentira lo ocurrido."

Lo creamos. Un cerebro enfermo no puede explicarse nada que sea razonable.

Y por lo que se refiere a la "concerrada", confesamos que nos ha sorprendido esta idea por su origen.

Eso solo es lo que ocurre a una persona cuerda. Verdad es que los locos tienen períodos de lucidez.

Dedíquese, dedíquese esa desdichada a visitar enfermos, si encuentra aún suicidas desesperados que vean en él al instrumento para conumar tan extrema resolución, y deje estar en paz a Valencia, contagiada aún por los gérmenes de la extraña enfermedad que viene difundiendo el eterno perturbador.

Sr. Director de EL PUEBLO.
Ruego a usted la publicación de las siguientes líneas, por lo que le anticipa las gracias su afectísimo amigo y correligionario,
Guillermo Julián.
Ayer tarde circuló por Valencia una hoja suelta firmada por el famoso doctor Moliner, en la que expresaba el mayor desprecio por haber-

se aumentado Capriles de esta capital sin haber dejado cargo vacante que pudiera desempeñar el ó sus adláteros.

Lamentóse el inquieto doctor; las lamentaciones son expresión fiel de los justos desengaños que sufre, y no he de ser yo el que le consuele.

Pero como en su hoja se permite haber ciertas afirmaciones absolutamente falsas, he de rectificarlas, no sólo para que respalden la verdad, sino para hacer notar el desequilibrio mental que sufre desde hace mucho tiempo el tal doctor.

Dijo, entre suspiros que reflejan su desengaño, que yo manifesté al Sr. López "que ya no había nada de la suspensión, y que aquel mismo día (el 17) recibiría usted un telegrama dándole con instrucciones."

Esto es sencillamente falso. Yo dije al señor López, como otras muchas veces he dicho, que el resultado de la inspección sería favorable al partido de Unión Republicana, por carecer los acusadores de todo fundamento para condenar.

Pero en cuanto al telegrama de que hace mención el pescador Moliner, no hay nada de cierto; jamás he dicho al Sr. López semejante cosa.

Es cuanto me importa hacer constar.

Excursión republicana á Barcelona

Las noticias de la ciudad de los condes, confirman el entusiasmo de los republicanos de aquella grande y culta capital, esperando la visita de sus compañeros de Valencia.

Parece que flotando pequeños vapores, saldrán á alta mar á recibir la expedición, entrando juntos en el puerto.

Sabemos ya, que á primeros de Julio llegará D. Nicolás Salmerón, nuestro jefe, y quedan pocos días para dejar organizados los trabajos.

La comisión encargada, ruega á los correligionarios de la provincia activen sus gestiones en recabar cuanto antes el mayor contingente de compañeros para dicho viaje, teniendo en cuenta que el plazo terminará el próximo domingo, y que después habrá dificultades para formar parte de la expedición.

LO DEL DIA

Ayer, como anteanoche, fué el tema de las conversaciones en Valencia, la marcha de Capriles á Madrid sin resolver el expediente de la inspección.

El miércoles hizo Capriles que los empleados del Gobierno civil acudiesen á la oficina por la tarde para poner las comunicaciones á los concejales suspensos y á los nombrados interinos.

Por la noche se dijo á los empleados que se retirasen, pues no se habla de hacer aún dicho trabajo.

Anteayer domingo, á mediodía, Capriles habló con los periodistas, á los cuales dijo que le visitasen á las seis de la tarde y les facilitaría ya definitivamente la lista de suspensos é interinos.

A las cuatro de la tarde dió órdenes para que le llevasen su equipaje á la estación y para que la guardia civil acudiese allí, etc.

A las cinco y cuarto marchó en coche, á escape, á la estación, subió á un reservado, despidióse lacónicamente de Blin y del coronel de la guardia civil Sr. Arrate, y... á Madrid.

No se despidió del Capitán General, ni del Alcalde, ni del presidente de la Audiencia, ni del de la Diputación ni de nadie, ni á nadie comunicó que se iba.

Los civiles, que asistían á la función de la plaza de Toros, recibieron orden de salir al paso á nivel para custodiar el tránsito del tren.

Blin conferenció telefónicamente con la familia de Capriles, anunciando el viaje de éste.

Los periodistas que acudieron al Temple á las seis y el doctor Moliner que se presentó después con objeto de recoger su credencial y las de los demás esquirols, encontráronse asombrados con la noticia de la marcha de Capriles.

Blin se encargó del mando de la provincia.

Y comenzó á circular la cosa por la capital, promoviéndose los comentarios, las discusiones y las conjeturas.

Seremos muy parcos en nuestras apreciaciones.

Hemos sostenido siempre que el capítulo de cargos redactado por Blin contra el Ayuntamiento fué una Maliciosa indignidad.

Hemos afirmado que el expediente de inspección, arrojaba como único resultado una prueba pía y decisiva de que la gestión de los concejales desde 1.º de Enero de 1902 á la fecha, ha sido modelo de administraciones municipales por lo honrada, lo celosa y hasta por lo legalista.

Con muy poca diferencia, aunque con equilibrios y rodeos propios de los respectivos apasionamientos políticos, opinaron como nosotros los demás diarios serios de la localidad.

Ninguno de éstos pudo defender la obra de Capriles y Blin; antes por el contrario y más ó menos rotundamente, todos la han condenado.

La inspección vino á ser, pues, una aplastante anulación de la infame campaña realizada contra el Ayuntamiento y especialmente contra determinados concejales de los que más se han distinguido por su laboriosidad, por sus iniciativas y por sus energías.

De ahí la desesperación de los perturbadores de Valencia, de los difamadores, de los ladrones de honras, de la Liga Católica y de la Liga de Proprietarios; es decir, de todos los aspirantes fracasados y despechados á las concejales.

Con nuevos escándalos y nuevas calumnias se intentó complicar y enredar la resultancia de la inspección y desvirtuar los descargos.

Vano empeño. Nosotros nos mantuvimos en la misma actitud enérgica y correcta, sin hacer desplantes, alharacas ni amenazas, despreciando los ladridos de los difamadores fracasados y prescindiendo de polémicas que nada á la postre podían demostrar después del resultado evidente, claro é indiscutible de una sana inspección de tres meses, contestada y destruida en menos de cinco días.

Seguros de triunfar en definitiva, hemos seguido impasibles el curso del asunto durante estos últimos días, sin importarnos un comino que se llegase ó no á suspender concejales y que se procediese ó no al nombramiento de sustitutos.

No hemos de negar que mil veces hemos sentido indignación ante tantas injusticias, ante tantas indignas, ante maridos repugnantes y

confabulaciones asquerosas tramadas contra nosotros; pero, aleccionados por la experiencia, hemos logrado siempre dominarnos, sin perder un instante la serenidad; seguros de que la victoria ha de ser nuestra en definitiva y que hemos de aplastar todas las infamias de los que por odian nos se han convertido en enemigos de Valencia y á Valencia han hecho un daño horrible.

Dijimos que reíríamos los últimos, y, en efecto, los últimos reíríamos.

¿Qué suerte correrá la inspección? ¿Qué resolverá el ministro? Lo ignoramos.

Sea cual fuere la resolución del Gobierno, favorable ó adversa á los concejales, extensiva á todos ellos ó circunscrita á nuestros amigos, nuestra actitud será la misma.

Nos asistirá la razón y el derecho y adelante iremos hasta triunfar en definitiva.

Si no triunfamos ahora, triunfaremos después.

No hemos de usar jactancias ni desplantes, porque esta cuestión no es política, está es una cuestión de interés vital para Valencia.

Y por eso no la tratamos como políticos, sino como buenos valencianos.

Harto lamentamos los daños irreparables que la ciudad ha sufrido por culpa de los promovedores y de los autores de la inspección, que han paralizado durante medio año la vida administrativa y la paz moral y material de Valencia y han asestado puntada mortal á la Feria.

En esto no debe ni puede hablarse de republicanos y de monárquicos.

Aquí no cabe establecer más que dos grupos: á un lado los amantes de Valencia, contra la inspección; á otro lado los enemigos de Valencia, á favor de la suspensión de los concejales.

Y nada más.

Unión republicana

CENTRO INSTRUCTIVO DEL DISTRITO DEL PUERTO.—Se convoca á junta general para el jueves á las nueve de la noche para la elección de la junta directiva y dación de cuentas.—Se encarece la asistencia á los señores socios.—El presidente, Ramón Nacher.

EN TORRENTE

Asamblea obrera

En uno de los trinquetes de Torrente celebróse el pasado domingo la anunciada Asamblea de delegados de las Sociedades obreras del campo del distrito.

Presidió el acto el de la Sociedad de Torrente.

Por el secretario de la misma se recogieron las siguientes delegaciones:

De Alacuas, Miguel Aguilar, Francisco Prósper, Cayetano Alfonso y Vicente Martínez. De Catarroja, José Carbó y Fausto Martínez. De la sociedad en organización de Aldaya, Emilio Bonet, José Sanchis y Cayetano Taberner. De Alfarr, Luis Alaga y Pascual Cortés. De Albal, Andrés Vila, Pascual Delom y José Ferrerón.

Además concurrieron más de trescientos obreros agrícolas de Torrente, que llenaban buena parte del trinquete.

Nuestro compañero D. José Manant, abogado consultor de las sociedades de Torrente y Alacuas é iniciador de la campaña en favor de la extensión de los beneficios de la ley de accidentes á los obreros agrícolas, pronunció un elocuente discurso razonando lógicamente la notoria injusticia de que son víctimas dichos obreros.

Marcó el espíritu de la ley de Accidentes, amplio para los obreros empleados en trabajos mecánicos, y restrictivo para los agrícolas.

Encareció la necesidad de mover la opinión de los trabajadores del campo, para que agrupando energías, recaben de los poderes públicos la modificación de dicha ley.

Propuso el nombramiento de una comisión para que se encargue de organizar una Asamblea de delegados de todas las sociedades de la provincia.

El delegado de Catarroja propuso que la comisión, al establecer las bases del Congreso, estudie todas aquellas convenientes á los trabajadores del campo.

Una cosa y otra fueron aprobadas, y por último se acordó que el primer domingo del próximo Julio, á las tres y media de la tarde, se reúnan en Paiporta los delegados de las sociedades que habían concurrido y los de las de Masanasa y Paiporta que no habían asistido.

Con breves frases del presidente terminó lo reunión, en la que hubo mucho entusiasmo.

Ayuntamiento

A las cuatro y media y bajo la presidencia del Alcalde Sr. Polo comenzó la sesión de ayer tarde, después de ser leída y aprobada el acta de la anterior.

Dióse cuenta de un dictamen que quedó sobre la mesa la sesión última referente á la instancia presentada por la sociedad de Patronos carreteros del Grao, en la que piden la supresión de la barrera de recaudación establecida en la confluencia de los caminos Nuevo y Viejo del Grao.

El Sr. García Dutrás propuso se trasladase dicha barrera á la cruz del camino del Grao, y votación nominal por seis votos contra cuatro se aprobó el dictamen, desechándose la proposición del Sr. García.

Quedará, pues, la barrera en el óvalo del Grao á la entrada de la calle Mayor.

El Sr. García Dutrás se reservó el derecho de recurrir en alzada.

A petición del Sr. Julián, vuelve á comisión un dictamen de Beneficencia y Sanidad proponiendo se establezca en la casa de Socorro de la Giorista un centro de servicio médico nocturno.

Igual suerte cupo al pliego de condiciones para substar 155 uniformes de gala para los bomberos.

Se concedieron varias licencias para realizar obras.

Se acordó construir de oficio las aceras de las calles del Poeta Querol y Llop.

Fueron aprobados otros dictámenes, de los que son de algún interés los siguientes:

Urbanización del exconvento de San Agustín; que el plazo de garantía de las obras de saneamiento del poblado de Patraix, se cuente desde la fecha en que el arquitecto mayor manifestó hallarse terminadas; informar favorablemente el expediente acerca del establecimiento en la playa de Levante de un mercado de pescado; acta del sorteo para la amortización de 50 obligaciones del empréstito de ensanche; y conceder 250 pesetas á la Junta de Instrucción primaria para carruajes en que visitar las escuelas.

Agua de caldas de Malabella ó de VICHY

Se concedieron tres meses de licencia al teniente de alcalde Sr. Crú y seis meses al concejal Sr. Mollá.

Por secretaría se leyó una comunicación de la superioridad aprobando un proyecto de tranvía desde el Llano de la Zaidia hasta Moncada y viceversa, el cual tendrá el punto de partida en el Llano de la Zaidia.

Fué leído un dictamen de la Alcaldía anulando el acuerdo tomado en la sesión anterior, que consideró bien constituida la Junta de Feria, y un oficio del Gobernador aprobando el acuerdo de la Alcaldía.

El Sr. Coscollá pidió al Alcalde la reposición de un guarda jurado de Borbotó, á quien el Sr. Polo ha dejado cesante por indicación de su colega de dicho pueblo.

Dijo el Sr. Coscollá que no es cierto, como había asegurado la autoridad municipal de Borbotó á la de Valencia, que pidieran la destitución del tal guarda jurado la mayoría de los vecinos de aquel poblado, y la prueba de ello es una instancia que éstos presentaron al señor Polo en la que se pedía que continuara dicho guarda en su puesto, pues desde que lo ocupa (y esto hace muchos años) cumple con su deber.

El Sr. Sanchis Bergón se lamentó por quinta vez, de la suciedad que se observa en las calles, suciedad muy peligrosa en la época estival.

Ofreció la Alcaldía poner en práctica todos los medios que permite la escasez del presupuesto para mejorar la limpieza pública.

El Sr. García Dutrás rogó se mejore la limpieza de las calles del Cabañal, y que la Banda Municipal toque en la playa, frente á las barraquetas, una ó dos veces cada semana.

Esta última proposición pasó á la comisión correspondiente.

Y no habiendo otros asuntos que tratar, se levantó la sesión.

ASAMBLEA DE VIAJANTES Y REPRESENTANTES

Son muchísimas las adhesiones que está recibiendo la comisión organizadora para el primer Congreso Nacional de Viajantes y representantes que se celebrará en Barcelona los días 23 y siguientes de este mes. Un competente jurado nombrado al efecto ha fallado sobre el mejor cuestionario de temas que habrá de constituir la orden del día de las deliberaciones del Congreso, premiando al que lleva por lema "La ignorancia es un rocín."

Se ha ofrecido la presidencia honoraria del Congreso é invitado para que inaugure sus tareas, al ministro de Agricultura, Industria y Comercio.

Las compañías de ferrocarriles de M. Z. A. Norte, Cáceres, Andaluces, Sur de España, Central de Aragón y Soria, Alcantarilla á Lorca para facilitar la asistencia de profesionales á dicho Congreso, han acordado establecer una reducción de 50 por 100 sobre sus billetes de pasaje.

Asimismo la Compañía de vapores Islaña Marítima de Palma ha acordado la rebaja de un 30 por 100 sobre sus billetes de pasajero.

Las personas á quienes pueda interesar más detalles, deben dirigirse en Barcelona al secretario de la comisión D. José Torrenbó, Centro de viajantes y representantes, Pelayo, núm. 42.

En el Instituto MÉDICO VALENCIANO

RETO CIENTÍFICO

Como recordarán nuestros lectores, en un pequeño artículo de nuestro periódico dábamos cuenta, bajo el título de "Reto científico", de que el doctor Ruano Llopis, médico de Ondara, había retado al doctor Aguilar Jordán, distinguido médico perteneciente por oposición al cuerpo municipal de Sanidad de Valencia, á discutir con él, en el Instituto Médico, la conveniencia científica y económica de llevar á la práctica la instalación en Pontelles (provincia de Alicante), de un Sanatorio Leprosario proyectado.

Opuesto en absoluto el Sr. Ruano á la realización de esta idea, hubo de publicar en varios periódicos de la vecina provincia primero, y repetir después en algunos de Valencia, varios artículos, en los que expone razones de orden médico, económicas, en apoyo de su manera de ver, que el doctor Aguilar Jordán, contestó y refutó cumplidamente en la "Revista Valenciana de Ciencias Médicas".

No convencido el Sr. Ruano, retó al doctor Aguilar Jordán á discutir con él verbalmente este asunto; este reto científico fué aceptado en el acto por el segundo de dichos señores, y por fin los días 17 y 18 del actual tuvo lugar en el salón de sesiones del Instituto Médico Valenciano, bajo la presidencia del doctor Carsi, presidente de la sección de Higiene de dicha corporación.

El hecho de discutirse un asunto tan transcendental para el reino de Valencia, dado el considerable número de leprosos que en él existen, hicieron que los salones de aquel Centro Científico se vieran totalmente ocupados por numerosas y competentes imas personalidades médicas.

No trataremos de hacer un resumen más ó menos detallado de la discusión, pues de ello ya se encargaron los periódicos profesionales; pero sí diremos que los señores Mauro Guillem, Pérez Fuster, director del laboratorio Bacteriológico Municipal, Alapont Ibáñez, etc., y especialmente el retado Dr. Aguilar Jordán, rebatieron por completo las razones científicas expuestas por el Dr. Ruano Llopis. Cada uno, desde diversos puntos de vista, aduciendo en cambio otras de verdadera marca científica que demuestran la conveniencia de practicar el aislamiento de los leprosos, si se quiere terminar con tan repugnante como antigua plaga; y por lo tanto, que existiendo un proyecto de leprosería que cumpliría estos fines, se imponía la necesidad por razones científicas y humanitarias, de acoger con cariño el proyecto.

Después de un conato de elocuente resumen del presidente doctor Carsi, en el que se mostró en un todo conforme con las ideas expuestas por el doctor Aguilar Jordán y apoyadas por los restantes señores que hicieron uso de la palabra, se leyeron unas conclusiones redactadas por el referido doctor Aguilar, que tenían el carácter de dictamen emitido por la corporación acerca del asunto, y que reflejaban opinión favorable en absoluto al proyecto. Dichas conclusiones fueron aprobadas por aclamación.

Felicitemos cordialmente al doctor Aguilar

á 25 céntimos sin envase; cura el estómago, facilita la digestión y abre el apetito. Indispensable á los estómagos delicados. Da un sabor más agradable al vino que el agua de Seltz ó sifón. Da venta, farmacias y droguerías.

Un invento prodigioso



Ha llegado á Valencia hospedándose en el Hotel de Roma, donde recibirá consultas de 10 á 12, el médico especialista de garganta, nariz y oído D. Alfredo Gallego, dedicado treinta años al estudio de esta especialidad, director del Gabinete de consulta y operaciones quirúrgicas, establecido en Madrid, San Bernardo, 18 duplicado.



Sin operación cruenta, ni molestias de importancia, cura el ozena (fetidez de aliento) y corrige la nariz chata, aplastada ó remangada, ó con defecto análogo, dándole forma expresiva y elegante en armonía con el resto de la cara, quedando permanente el modelado que hace, siendo imposible adivinar la operación practicada. Las figuras precedentes reproducen retratos de personas operadas por el especialista á que nos referimos antes y después de corregida la nariz.

BAÑOS FUENTE PODRIDA

Temporada oficial de 16 de Junio á 30 de Septiembre

Aguas sulfurosas, sulfídricas y nitrogenadas, de rica mineralización y superiores á todas las de la región valenciana

Curación segura de las enfermedades de la piel, eczema (herpes), acné (barros), seborrea, calvicie, afecciones de la nariz, garganta y todos los trastornos cutáneos y mucosos, dependientes del herpetismo y escrofulismo. Inhalaciones sulfurosas y balsámicas-antisépticas, de eficaz acción curativa en los catarros bronco-pulmonares crónicos. Mejoras en todos los servicios introducidos por la casa de Cirat, que ha vuelto á encargarse del Bañadero, Fonda servida por el inteligente cocinero D. Juan Blasco, del año pasado.

Itinerario.—Salida de Valencia los días pares de Junio, Julio y Septiembre, é Impares de Agosto, en el tren de las siete de la mañana, que llega á Requena á las diez y media, donde encontrarán los bañistas el coche diligencia del establecimiento. Para más informes: Farmacia de B. Olier Alifia, Calatrava, 2; fábrica de chocolate, Angeles, 3; en la administración del establecimiento y Hotel de Oriente, calle de San Vicente.

á los restantes doctores que contribuyeron á sentar la verdadera doctrina médica en esta cuestión del aislamiento de los leprosos.

Tratándose de combatir una plaga tan temible como la lepra, complácese la actitud del Instituto Médico reflejada en sus conclusiones; por eso damos nuestra opinión favorable al proyecto, sin importarnos en poco ni en mucho quienes sean los iniciadores.

Invento notable

Antesyer tarde se verificaron en los solares de la Gran-Via, á la terminación de la calle de Félix Pizcota, las pruebas del aparato extintor de incendios sistema "Biosca".

En el mencionado sitio se había preparado previamente una barraca de madera, profusamente embreada en su interior y recubierta de petróleo y una gran balsa que contenía 12 arrobas de aquella materia mezclada con otros tantos litros de este último combustible.

A las seis de la tarde había ya congregado en los solares un numerosísimo público.

Galantemente invitados por el representante de la casa Biosca, Sr. Carsi, asistieron al acto D. Agapito Cuevas, comandante del Cuerpo de bomberos, el ingeniero municipal señor Blanco, varios concejales, el arquitecto del Ensanche, representantes de la Sociedad Económica de Amigos del País, de la Cruz Roja y de la prensa, el arquitecto mayor del Ayuntamiento, varias significadas personalidades de la industria y comercio y otras entidades.

A las siete de la tarde, se prendió fuego á la barraca, y casi instantáneamente ésta se convirtió en una enorme hoguera; el calor que producía aquella combustión vivísima hizo retroceder aceleradamente al público, promoviéndose con tal motivo alguna confusión.

Tres segundos después, las llamas, rebasando el vértice superior de la barraca, se elevaban á la altura de quince metros.

El Sr. Carsi hizo entonces funcionar el aparato rociando con el líquido que éste contenía el interior de la barraca; las llamas desaparecieron en pocos segundos, lo quedando el más leve resaca.

El público prorumpió en aclamaciones de júbilo prodigando al inventor Sr. Biosca una prolongada salva de aplausos.

Acto seguido se prendió fuego á la balsa, que fué apagada con la misma facilidad y prontitud que la barraca.

Los aparatos empleados en las pruebas, el de 10 litros tiene manguera y asa fácilmente manejables por su poco peso; el de 40 litros, montado sobre dos ruedas y armazón, está provisto de agar. aleros para su transporte de medio metro de manguera.

Hay otros aparatos de diversos tamaños. El primero produce una presión de 4 á 5 atmósferas, que permite lanzar el líquido extintor á una distancia de 15 metros.

Los reactivos están contenidos en la cavidad de una esfera de bronce provista de una llave de paso que dá acceso al líquido hasta el pitón de la manguera.

Su forma es cilíndrica; construido con hierro galvanizado.

El de 40 litros tiene un metro y medio de manguera con un pitón provisto de una llave de retención y salida, por la que se lanza el líquido á una distancia de 18 metros.

El Sr. Biosca, inventor, para convencerse de la mayor resistencia que al efecto deben poseer cuantas piezas completan el aparato, ha sometido estos á una presión de 12 atmósferas (doble presión que la que necesitan para el funcionamiento), realizadas con bomba hidráulica.

Es digno de tener en cuenta que el líquido no pierde presión alguna durante su salida hasta expulsar la última gota.

Todas las pruebas hechas con el extintor "Biosca", que se han verificado en distintas capitales de España, han sido coronadas con feliz éxito.

Por nuestra parte, amantes de propagar sinceramente cuanto redunde en beneficio general de Valencia, no dudamos en declarar la gran eficacia del aparato Biosca.

D. Agapito Cuevas que ha presenciado también otras pruebas verificadas con aparatos similares al que es objeto de estas líneas, proclama entusiasmado las inmejorables condiciones del "Biosca" y ofrece redactar un dictamen favorable que sirva de estímulo y satisfacción al inventor. Esta declaración tan encomiástica como espontánea es un elocuente testimonio hecho en pró del extintor que nos ocupa.

Movimiento obrero

Las DE ABANICOS.—Acudid todos los que trabajáis en fábricas y talleres á una reunión que tendrá lugar mañana á las ocho y media de la noche, en el local de la plaza de la Bocha, 6, para tratar de un asunto muy interesante.—La comisión.

EMPLEADOS EN CONSUMOS.—Esta sociedad celebrará junta general extraordinaria hoy martes y mañana miércoles, á las ocho de la noche.

Se encarece la asistencia, pues la importancia de los asuntos que han de tratarse así lo reclama.—El secretario I.º F. Ghil.

Teatros

Principal: No habiendo respondido el público, sin duda por lo avanzado de la estación, la empresa suspendió la función de anoche y da por concluida la temporada.

Mañana miércoles, de tres á seis de la tarde, podrán recoger los abonados el importe de sus localidades.

Pizarro: Mañana se estrenará la zarzuela "Maria de los Dolores", de los Sres. Giner y Ginzman. El nombre de estos dos conocidos autores es una garantía. El tenor Sr. Pastor, que debutó anoche, es un artista de buen fuste, pues canta bien y dice mejor. "El milagro de la Virgen" resultó muy bien, y el público premió la labor de los intérpretes, no escaseando los aplausos.

Apolo: Con el beneficio de Matilde Moreno cesó la temporada la compañía Moreno-Morano. "Fou-Frou" el drama de Sardon fué la obra elegida por la hermosa actriz, y con decir que ésta estuvo á la altura del personaje creado por el eminente dramaturgo, está hecho el elogio del trabajo de Matilde Moreno. El público aplaudió con justicia, obligándola á salir á escena varias veces al finalizar todos los actos y especialmente al terminar la escena de la muerte con la que acaba el drama y que la simpática artista hizo con tales visos de realidad que llegó á impresionar hondamente al auditorio. Morano compartió con ella los honores de la escena. El diálogo "Nube de verano" lo dijo Matilde Moreno con tal gracia y con tan exquisito gusto, que le valió nutridas palmas, que hubieron de convertirse en verdadera ovación cuando terminó de cantar la beneficiada el "Oh mamá" y otro hermoso pezzo. Sentimos que haya sido tan corta la temporada y que nuestro público no haya podido aplaudir con la prodigalidad que merecen actores tan excelentes como las Sras. Moreno y Vadillo, y actores cual Morano.

ESPECTÁCULOS

TEATRO PRINCIPAL.—Lucine.—A las 9. TEATRO PIZARRO.—Campanone.—A las 9. SALÓN NOVEDADES.—Cuadros de cinematógrafo. —Mr. Diorio, atleta.—Srta. Lulu.—Ballet inglés.—La sin rival completa La Fomarina.—A las 9.

Venta

Se vende una horchatería en punto céntrico de esta capital. Razón, calle de las Cocinas, núm. 6.

Importante regalo

A todo consumidor del papel Moscardó, se le regalará una magnífica cartulina para coleccionar cada SERIE de las fotografías que contiene dicho papel y que presenten al Sr. Moscardó, calle de Mosen Ferrnars, 3.

Consultorio Grifol

Enfermedades secretas HORAS DE CONSULTA: DE 10 de la mañana á 4 tarde. Santa Teresa, 21.

Alcoholes

Un aparato destilación casi nuevo, que puede producir 700 litros, alcohol rectificado de 95 á 96 grados, ó 1.000 litros ansados de 30 grados (Carrtier). También existen otros efectos propios de la industria. Se venden en la farmacia de D. Nicomedes Zañón, Calles

Noticias

Anoche decía *La Correspondencia* que el 3 del próximo Julio se celebrará una función en la plaza de Toros, organizada por el Ayuntamiento y cuyos productos se destinan a los gastos de la próxima Feria.

Nos abstendremos de publicar el programa de dicha función porque el Ayuntamiento no la ha organizado. Si el organizador ha sido el Alcalde, éste se ha extralimitado en el desempeño de sus funciones, porque no es quien para organizar nada sin previo acuerdo de la corporación que preside.

Ya es hora de que se ponga coto a ese afán organizador del Sr. Polo, que por dar gusto a determinados elementos, favorece, tal vez sin querer, intereses particularísimos, como son los del empresario de la plaza de Toros.

Y nada más por hoy. Llamamos la atención de los concejales acerca de este asunto que va ya pasando de castaño a castaño.

Al ingeniero jefe de Obras públicas de la provincia:

Be han acercado a esta redacción varios carreteros de los que a diario transitan por el camino de Valencia a Torrente, y nos han denunciado un hecho que ayer mismo comprobamos sobre el terreno.

Ocurre que bien sea por condescendencia de esa dirección, bien sea por lo que fuere, lo cierto es que el contratista de los acopiados destinados a la recomposición de la citada carretera hace lo que le viene en gana.

En la actualidad está machacándose la piedra sobre los paseos de la carretera y ocupando también parte del centro de la misma, y como si este abuso no fuese bastante, se ha procedido a apilar la piedra después de machacada, no en cajones largos que ocupan menos sitio, sino en cuadradas y dejándolos sobre los paseos.

La carretera de Mislata a Real por Torrente, es de tercer orden, y por tanto de escasa anchura, si a esto se añade que parte de la misma la ocupa la línea del tranvía eléctrico por un lado y la piedra machacada por otro, se comprenderá que es un verdadero compromiso transitar con vehículo alguno por el citado camino, pues se corre el peligro de ser atropellado por un ovillo de los eléctricos.

Cualquiera creerá que no hay sitio disponible en la carretera para apilar la machaca, sin que ésta impida el tránsito. El que esto crea se equivoca en absoluto. La carretera de Torrente tiene una hermosa zona lateral en la que siempre se ha machacado y apilado la piedra, aunque esta operación costase algunos ochavos más al contratista.

Podrá conseguirse ahora, señor Ingeniero Jefe de la Provincia, que dicha vía quede expedita para que se transite por ella libremente y sin temor a que ocurran desgracias?

Y ya que de dicha carretera nos ocupamos, ¿podría conseguirse también que estuviese en mejor estado de conservación?

Una y otra cosa son factibles: la primera ordenando al contratista machaque la piedra fuera del camino como es su obligación y la apile después en la zona lateral; y la segunda, ó sea lo que al estado de la carretera se refiere, entendemos que se remediaría también empleando en la recomposición de la misma los jornales que se invierten en el llamado "Vivero oficial".

¿Comprendido? Basta por hoy.

El juzgado del Mar dictó ayer auto deagando la excomulgación mediante fianza pedida por Manuel Troncher, Francisco Villanueva y Tomás Martínez.

A la vez ratificó el juez la prisión de dichos tres sujetos sin admitirles ninguna clase de fianza.

En la causa por que se hallan procesados declararon ayer varios subalternos y clases de la guardia civil.

Exceso de originales, nos obliga a retirar para mañana varios artículos y sueltos de interés.

Señor Alcalde: Varias veces nos hemos hecho eco en este periódico del abuso verdaderamente intolerable que está cometiendo el notario del Cabañal don José M. P. de Cullé.

Este señor tiene el gusto de ser propietario de un perro negro, de casi un metro de altura. No tendría nada de censurable el hecho si el can en cuestión lo tuviese amarrado en el propio domicilio ó fuese provisto de su correspondiente bozal.

Pero el perro del notario anda suelto y sin bozo, propinando sustos a granal a niños y mayores, ítem más, algún que otro mordisco que propia a los transeúntes.

Como comprenderá el Sr. Polo, la vida de los que transitan por el Cabañal no puede estar a merced del perro del Sr. P. de Cullé; por eso esperamos que ordenará a la guardia municipal enseñe al citado funcionario cómo se tienen los perros.

Ha sido remitido a la Audiencia, reclamado por ésta, el sumario que comenzó a instruir el juzgado del Mercado con motivo del folleto de descargos del Ayuntamiento.

Después de probar todos los engañosos remedios que se anuncian, es cuando más se agradece la eficacia radical del Digestivo Mojarrieta, cuya superioridad está universalmente confirmada.

Curaciones desesperadas en personas bien conocidas que lo tomaron durante tres meses, son las que lo han hecho glorioso, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de frascos de cualquier otro remedio; porque además de ser el único verdadero curativo radical del estómago y del intestino, sin engañosa acción calmante, es digestivo y purificador de los alimentos.

Se debe exigir que cada botella tenga grabado el nombre Digestivo Mojarrieta.

Depósito general, en la farmacia de los señores Igual Contat y C.ª, plaza del Mercado, 72, Valencia, y en las principales droguerías de Europa y América.

EL FERRO-QUINA-BISLERI es el mejor reconstituyente de la sangre.

En el sorteo de la Lotería Nacional celebrado ayer, resultaron premiados los números siguientes:

- 30.814, en Madrid, con 150.000 pesetas.
- 23.125, en la Línea, con 70.000.
- 23.823, en Barcelona, con 35.000.
- Premiados con 3.000 pesetas: 12.946, 22.230, 24.017, 28.157, 17.823, 24.429.

3.123.—5.331, en Valencia.—15.953.—830.—31.271.—1.297.—13.736.

Mariano Parde. Sastre-tailleur. Tros-Alt, 51 (junto al horno). Confeción de trajes; precios económicos.

ANEMICOSI Tomad siempre el FERRO-QUINA-BISLERI.

Peluquería antiséptica

Estufa preclir. Benjamin Medall, calle de Ruzafa, 23 y Colón, 1.

La Sociedad Orfeón Valenciano "El Micalot", convoca a todos los socios de número de la misma para el miércoles próximo, por la noche, para tratar asuntos relacionados con el mismo. Se suplica la asistencia, por ser el punto que se ha de tratar muy importante.

De *El Correo* de noche: "Por omisión involuntaria dejamos de consignar en la reseña de la Asamblea celebrada ayer por los funcionarios de la Justicia en el teatro de Apolo, que uno de los que con más interés y entusiasmo hablaron fué el oficial don Carlos Seguí."

También por igual motivo no hicimos constar ayer nosotros la intervención en dicha Asamblea de tan inteligente oficial.

Para celebrar sesión extraordinaria, ha sido citado el Ayuntamiento por primera convocatoria para esta tarde.

En dicha sesión se ha de tratar de la organización de la Feria de Julio.

Quien usa el FERRO-QUINA-BISLERI come con apetito.

En el Centro Republicano Federal del Puerto, situado en el paseo de Colón, núm. 2, se celebrará mañana miércoles a las nueve de la noche, un importante mitin, para conmemorar la fecha de la promulgación del programa de dicho partido.

Hará uso de la palabra varios oradores y asistirán representaciones del Consejo Regional, Comité municipal y Juventud Federal. El acto es público.

El 24 del actual, festividad de San Juan, la Compañía General de Tranvías Eléctricos hará ya el servicio de verano, y en su consecuencia, los convoyes harán su primera entrada en la playa a las ocho de la mañana, saliendo el último a las diez de la noche.

Desde el 3 de Julio hasta final de temporada el primer convoy entrará a las seis. Como en años anteriores, la Compañía, de acuerdo con las Arenas, ha establecido abonos especiales a cinco pesetas uno, sirviendo para diez viajes de ida y vuelta y entrada al establecimiento con opción a baño.

También pondrá a la venta abonos a tres pesetas, válidos solamente para diez viajes de ida y vuelta.

EL FERRO-QUINA-BISLERI vence las anemias.

El próximo domingo, de once a doce, se reunirá la junta directiva del Centro de Unión Republicana de la calle de Libreros para conceder el servicio del café de dicho centro, con arreglo al pliego de condiciones que obra en secretaría a disposición del público, y que según parece ha sufrido alguna modificación.

En el favorecido triquetito de Pelayo se jugará hoy, a las cinco y media de la tarde, un grande y magnífico partido de pelota, a 50 tantos, a escalera por encima cuarda, en el que tomarán parte los afamados pelotaris siguientes: Churot, Naxiset y un aficionado (rojos), contra Arturo y Francisco (azules).

A tan gran partido el precio será el de costumbre.

Algodones superiores para medias, negro y colores sólidos, hules, puntillas, bordados. Descalzo y Villena, calle del Llop, 8 y 10.

EL FERRO-QUINA-BISLERI es la providencia de los estómagos débiles.

Notables efectos.—El mareo de mar, la dilatación del estómago, vómitos, pirosis, acedias, aguas de boca, diarreas, disenterias y pesadez gástrica, se curan con el "Elixir Estomacal de Saiz de Carlos."

¿Tenéis cariño a vuestra salud? Tomad el FERRO-QUINA-BISLERI.

FOTOGRAFOS Y AFICIONADOS hallarán gran surtido de cartones novedad, papeles celoidina. E. van BOGH, brumero DOS ESPAÑAS, carbón BARNET postales sensibles tonos platinos, desde 75 céntimos paquete, productos químicos MERK garantizados, reveladores AGFA, placas inglesas EDWARDS extraplacas, insocromáticas y "anti-halo", alemanas OITTO PERUTZ, ampliadoras GULLÓN, cámaras y aparatos de todas clases, accesorios y demás artículos relacionados con la fotografía.

Cuquerella Martín y Compañía, Pintor Sorolla, 23, junto al Farterre.

EL FERRO-QUINA-BISLERI es el más eficaz de los cordiales.

Se venden 80 ó 90 máquinas con sus correspondientes bandejas para hacer trenzas de cáñamo, propia para fabricación de alpargatas.

Se cederán por un precio muy económico. Darán razón en el taller de José Cusvas y C.ª, calle de Guillem de Castro, 118, bajo.

EL FERRO-QUINA-BISLERI devuelve las fuerzas a los convalecientes.

Maguaría usada

Compra y venta. J. Figuerola, Valencia.

El legítimo JARABE CLIMENT SALUD cura anemia, escrófula tisis e inapetencia.

EL FERRO-QUINA-BISLERI enriquece la sangre de glóbulos rojos.

GRANJA MORODER.—MONCADA.—Leche pura de vaca a domicilio; medio litro, 25 céntimos; litro, 45 céntimos. Se reciben encargos en el depósito, plaza Comedias, núm. 4, y Palomar, 16, y en la ferretería de D. Ernesto Ferrer, Barcas, 1.

EL FERRO-QUINA-BISLERI es la providencia de los anémicos.

Zotal

El más poderoso desinfectante conocido hasta el día y de más fácil manejo. Adoptado por el gobierno y médicos principales de España.

dapes inolecosas como tifas, viruela, sarampión, cólera, peste bubónica, etc., etc. Para evitar el contagio de estas enfermedades y sanear la atmósfera de los pisos, es suficiente una disolución de "Zotal" en agua al 2 por 100, regar las cocinas, retretes y dormitorios dos ó tres veces por semana, con lo cual se destruyen los microbios y malos olores que originan la descomposición de los excrementos orgánicos.—3 pesetas litro.—Farmacias y droguerías.

Con real privilegio Gotas antisifilíticas

DEL DR. RIMELLES NO CONTIENE MERCURIO GRAN TRIUNFO DE LA CIENCIA NO MAS SIFILIS Curación radical y segura con solo tres frascos. Probado y os convenceréis. Precio del frasco 7 pesetas. Tratamiento cómodo, seguro y económico.

DEPOSITOS Valencia, José Barberá, Sarguro de San Francisco, 25. Madrid, representante, Pizarro, 14. Barcelona, Dr. Andreu. Alicante, D. José Orozco, calle de Sagasta. Murcia, señora viuda de Pino y Vido. Cartagena, Dr. A. Malo de Molina. Palma de Mallorca, Bernardo Terrasa.

Purgaciones

Flujos blancos, gota militar, irritaciones y en general todas las enfermedades del aparato urinario en el hombre y en la mujer, se curan en muy poco tiempo, por crónicos y rebeldes que sean, por medio de la inyección antiséptica VALENTIN PALACIOS. De venta en todas las buenas farmacias. En Valencia: Farmacia de D. Angel Rives, Mercado, 49; Sres. Igual Contat y Compañía, droguería de La Lina.

Baños de Chulilla

A cargo de D. Joaquín Rodrigo y Compañía. Aguas sulfurosas, cálcicas, magnésicas, sulfatadas y cloruradas.

En este antiguo y acreditado establecimiento, ha dado principio la temporada, que durará hasta el día 15 de Octubre. El viaje se efectuará en el ferrocarril de Valencia a Liria, en el primer tren de la mañana y en la estación espera el coche diligencia del establecimiento, que conduce a los bañistas los martes, jueves y sábados.

Los viajeros que lleven billete, serán preferidos a los que no lo lleven. Para más detalles y despacho de billetes en Valencia, Mercado, 39, Central de transportes.

Nota.—Se ha renovado todo el mobiliario, incluso la fonda.

Por telégrafo y teléfono

Los asuntos de Valencia

Información de "La Correspondencia" El *Imparcial*, comentando el telegrama de Valencia, dando cuenta de la salida de D. Enrique Capriles, escribe:

"Si las noticias contenidas en el anterior telegrama son exactas, indican un rápido é inesperado cambio de opinión respecto a los concejales republicanos valencianos.

Sin duda, el Gobernador D. Enrique Capriles ha juzgado incompatible con su dignidad esta mudanza. Todo ello será objeto de amplio debate en las Cortes.

Es la segunda vez que el Sr. Capriles, como Gobernador de Valencia, se ve interrumpido al descargar el golpe sobre los concejales republicanos, y juzgando el caso desairado, dimite.

Por el acto realizado, si las noticias son ciertas, se trata de un caso de dimisión fulminante."

El Sr. Capriles ha visitado esta mañana en su domicilio al ministro de la Gobernación, celebrando con él breve conferencia.

El Sr. Sánchez Guerra nos ha dicho que, a pesar de las atribuciones que la ley confiere a los gobernadores civiles para suspender a los ayuntamientos, quiere él estudiar personalmente el asunto de la inspección del de Valencia.

Ha negado que sea cierta la noticia de una próxima combinación de gobernadores civiles.

El Sr. Capriles muéstrase absolutamente reservado acerca del motivo de su viaje. Ha dicho que le importan poco los comentarios que se hagan con motivo de su precipitada salida de Valencia.

Ignora cuándo regresará a esa capital. El ministro me ha dicho que todavía no ha resuelto nada respecto a la inspección.

El Sr. Capriles ha conferenciado brevemente en el Congreso con el Sr. Sánchez Guerra.

Nos ha dicho luego que no había podido enterarle del asunto y que lo hará más tarde en nueva conferencia que celebrará con él en el ministerio.

"El asunto está,—ha añadido el Sr. Capriles—igual que antes, en manos del gobierno."

Esta última frase la ha acentuado. Por último, nos ha dicho que no le ha llamado el gobierno, sino que ha venido él porque hace tiempo que tenía que realizar este viaje por asuntos particulares.

Hay opiniones encontradas respecto al señor Capriles.

Aunque algunos aseguran que volverá a Valencia, otros dan por hecho que será nombrado Gobernador civil de esa provincia el que lo es actualmente de Vizcaya, Sr. Torres Almunia.

Aunque la noticia la doy solo a título de información, parece que tiene hechas.

(La información de *El Correo* coincide con la anterior).

El pago de los aplausos

El rey ha firmado hoy un decreto autorizando la transmisión de telefonemas y telegramas y celebración de conferencias en todos los idiomas y dialectos que se hablan en España.

De Barcelona

Ha fallecido D. Valentín Almirall, jefe que fué de los federalistas catalanes y periodista insigne.

En la época revolucionaria fundó el periódico *El Estado Catalán*, y más tarde otros de tendencias radicales.

Su muerte ha sido muy sentida, porque el finado era la honradez y la consecuencia personificadas.

Congreso

Dice que no sabe si es un loco ó un malvado, aunque si le consta que es un separatista furibundo.

Señala algunas arbitrariedades cometidas por dicho funcionario.

Afirma que todos los acuerdos del Ayuntamiento lo suspende el citado alcalde.

Censura al Sr. González Rothows, que a la vez que Gobernador civil de Barcelona es diputado de la nación.

Lamenta que a pesar de los ruegos personalmente dirigidos por él y por diferentes comisiones de vecinos, no haya destituido a dicho alcalde.

El Sr. Sánchez Guerra le defiende muy ligeramente.

Rectifica el Sr. Lletget.

Pregunta al ministro de la Guerra algo relacionado con el licenciamiento de tropas.

El general Linares contesta que hace unos 15 días se verificó un licenciamiento.

El Sr. Lerroux se ocupa del expediente acerca de la supresión de una Sociedad obrera en Toledo.

Haba también del robo de la balija del correo de Barcelona a Valencia, censurando que no hayan sido hallados los autores, y sobre todo que no se haya indemnizado a las víctimas.

Censura los malos tratos que ós el director de la cárcel de Bilbao a un procesado, cuando precisamente, por el hecho de serlo, debe inspirar lástima.

Haba del indulto concedido al periodista Sr. Vigil, lamentando que no se haga extensivo a los demás periodistas encarcelados por defender sus ideas.

El Sr. Sánchez Guerra declara que los periodistas no son de mejor calidad que los demás ciudadanos.

El Sr. Osma lee los siguientes proyectos de crédito:

Uno de 40.000 pesetas para la comisión que ha de ir al Congreso Jurídico de San Luis.

Otro para material y personal del Hospital Clínico de Barcelona.

Otro para obras en el hospital de Madrid.

Otro para indemnizar a los perjudicados por las últimas tormentas.

Otro de 10.000 pesetas para el fomento de las artes.

El Sr. Lerroux formula otros ruegos.

Uno de ellos es relativo a un caso ocurrido en la Audiencia de Toledo.

El Sr. Sánchez de Toca dice:

"S. S. parece que quiero mal a los tribunales."

El Sr. Lerroux: Lo que quiero es que lleve S. S. a los tribunales a los que lo merezcan.

El Sr. Junoy interrumpe.

El Sr. Romero Robledo: Señores, que no estamos en un mitin.

Vuelve a interrumpir el Sr. Junoy.

El conde de Torre-Vélez censura al ministro por no haber llevado a los tribunales ciertos asuntos electorales.

El Sr. Sánchez de Toca: Su señoría quisiera que interesara al fiscal en algo que le interesara.

(Gritería espantosa. El presidente agita la campanilla.)

Se restablece el orden, sentándose el conde de Torre-Vélez visiblemente malhumorado.

Una pregunta del Marqués de Morella promueve idéntico desorden.

Orden del día. Caminos vecinales.

Combaten el proyecto los Sres. Trevijano, Suárez Inclán y Villanueva.

Contéstales los Sres. Miranda, Andrade Espada y Allende Salazar.

Este dice que admitirán las enmiendas que mejoren el proyecto.

Termina diciendo:

O me mueren, ó mueren las carreteras parlamentarias.

Suspéndese el debate y se levanta la sesión.

Senado

El duque de Lerma pide mejoras en el servicio de ferrocarriles, especialmente en lo que se refiere al transporte de frutas.

Le contesta el Sr. Allende Salazar.

Se reanuda la discusión de los ferrocarriles secundarios.

El Sr. Bushell consume un turno en contra.

Le contesta el Sr. Alonso Castrillo, de la comisión.

Después de hacer uso de la palabra otros oradores, se aprueba el proyecto.

También se aprueban en votación definitiva el proyecto de Reforma electoral, el de Prohibición de venta de billetes de Loterías extranjeras y el de Justificación de créditos.

Se levanta la sesión a las cinco y media de la tarde.

Los alcoholeros

Contra lo que se había dicho, esta tarde a las dos han sido recibidos en audiencia por el rey los alcoholeros.

Formaban la comisión unos 40, presidiéndola el Sr. Madolell.

Los comisionados han expuesto sus quejas al rey, lamentando que los diputados de la mayoría obedezcan las órdenes del jefe, sin tener en cuenta para nada los intereses del país que representan.

D. Alfonso ha preguntado por qué razones no hicieron valer los diputados los deseos de los alcoholeros en el Congreso.

El Sr. Madolell contestó: Porque los diputados, antes que de la nación son del gobierno, al que siguen a todo trance.

Han protestado de la desconsideración de que han sido objeto por parte del gobierno y especialmente del Sr. Osma.

Y han terminado pidiendo a D. Alfonso auxilio y protección.

Dicen los comisionados que al rey le causó extrañeza la conducta del gobierno, y que cumpliendo sus deberes constitucionales ofreció dar cuenta al Sr. Maura de las pretensiones de los alcoholeros.

La reforma del Concordato

El rey ha firmado un decreto facultando al ministro para presentar a las Cortes el convenio con el Vaticano, introduciendo algunas reformas en el Concordato vigente.

La fuga de Capriles

El viaje de Capriles ha sido comentadísimo.

El *Heraldo*, ocupándose del asunto, dice lo siguiente:

"Se han comentado muchísimo las manifestaciones hechas por Maura a los periodistas al dárles cuenta de la conferencia celebrada con Capriles.

no—la tiene presentada desde que fué a Valencia.

Realmente—ha continuado diciendo—fué a aquella capital a disgusto suyo y sólo por complacerme a mí; en fin, ya veremos.

Entre las gentes bien informadas—añade el *Heraldo*—dábase hoy como seguro que Capriles no volverá a Valencia, pues parece que los cargos acumulados por él contra aquel Ayuntamiento son tan endeble, que el mismo gobierno estima la suspensión desprovista de una base de justicia, y en tal caso dicho se está que, fracasado Capriles, no podría volver con toda la autoridad que demanda al cargo."

El *Heraldo* termina diciendo que el asunto no está resuelto en definitiva y que todo está en manos del gobierno, según ha oído decir al mismo Capriles.

La *Correspondencia de España* escribe lo siguiente:

"Puede decirse que está confirmado en principio la dimisión de Capriles.

El ministro de la Gobernación, hablando de la entrevista con aquél, se ha limitado a manifestar que se había ocupado del expediente del Ayuntamiento de Valencia, examinándolo muy detenidamente.

Quiere el gobierno que antes de dictar una suspensión se tenga la convicción de que está plenamente justificada, para evitar en su día que el gobierno tuviera que revocarla.

Más explícito el Sr. Maura—sigue diciendo *La Correspondencia*,—ha manifestado que Capriles dimitió ya antes de ir la última vez a Valencia, lo cual, dicho hoy, es como si confirmara lo que de público se viene hablando.

¿Volverá Capriles a Valencia?

Esta pregunta era la que se hacían algunas personas esta tarde, a las cuales respondió un ministro:

—Todo podría arreglarse."

Así lo consigna *La Correspondencia*.

Esta noche volverá Capriles a conferenciar con el ministro de la Gobernación.

La impresión general reféjase en los sueltos transcritos.

Bolsín

4 por 100 interior, 77,35.

Francos, cheque, 38,45.

Londres, 34,91.

Cuestión resuelta

Se ha verificado un lance a sable entre los periodistas Sres. Mataix y Domingo Blanco.

El primero ha resultado con cuatro heridas en la cabeza; dos de ellas extensas.

El Sr. Domingo Blanco también ha recibido una extensa

